

VERDAD

PUBLICACIÓN BIMENSUAL

SUSCRIPCIÓN: 0'75 pesetas trimestre.

★

ANUNCIOS: Precios convencionales.

*** Redacción y Administración: CALLE DEL HORNO BAJO, NÚM. 1. — (Centro Federalista Ampurdanés.) ***

PARA EL CONGRESO LIBRE-PENSADOR DE ROMA

Ciudadano Juan M.^a Bofill:

VERDAD os acompaña en vuestra asistencia al Congreso libre-pensador que vais á celebrar en Roma.

Os acompaña con súplica de que la presenteis y de que hagais constar su adhesión, y así ella tan dignamente representada pondrá su grano de arena en la montaña de la proclamación de la libertad de conciencia que vais á construir enfrente del coloso de algún tiempo.

Se dice y se repite que la Iglesia agota sus fuerzas, y á pesar de estas repeticiones extiende sus tentáculos y gasta el oro de muchos infelices en adornos de sus templos.

Los sucesores de aquel dios que recorría el mundo propagando teorías igualitarias, crían esféricas barrigas gracias á su vida sedentaria y regalada.

El tesoro del pontífice romano, dios terreno, alcanza una suma que bastaría á redimir de la miseria á miles de familias, y el representante del que repartía entre los pobres sus vestidos recoje avaricioso el interés de las sociedades de crédito.

Ha terminado el poder temporal de la Iglesia; pero, gracias al fanatismo que la ignorancia abona en la cabeza femenina, subsiste aun el que podemos llamar espiritual.

Hora es ya de que cese tal opresión, hora es ya de quitar los hierros que estorban el vuelo de la humana inteligencia, hora es ya de que la luz de la ciencia desvanezca las tinieblas del fanatismo, y hora es ya de que el asunto de la verdad esclarezca el caos en que nos han sumido muchos siglos de esclavitud intelectual.

Decidle á Pío X, que todos los españoles no son ovejas y que VERDAD le manda por vuestro conducto su más soberano desprecio.

LA REDACCIÓN.

CRÓNICAS

«Mons parturiens.....»

El embarazo del gobierno ha tenido fin, y del abultado abdomen de estos maestros en ironías y sarcasmos tan fatales á sus desdichados súbditos, ha salido, como era de esperar, un feto indecente, un manojito de flores místicas, un mal cuaderno de escritura al que han bautizado pomposamente con el nombre de «Reglamento para la aplicación de la ley de descanso dominical».

Por esta ley se nos obliga, quieras que no, á santificar el día en que, según rezan las crónicas, el divino fabricante de mun-

dos, se tumbó á la bartola dando por bien terminada su tarea.

El domingo de cada semana se cerrarán ó no se abrirán los comercios, holgarán forzosamente los industriales y fabricantes pudiéndose entregar al descanso ricos y pobres, grandes y chicos, soberbios y humildes.

Las excepciones que autoriza el precitado reglamento son muchas; casi tantas como las inclusiones que establece.

No se le ha olvidado á esa camarilla de neos dar al reglamento olor á incienso y á este efecto dice en el capítulo 3.º, art. 97, que.... «se otorgará al operario á quien no corresponda descansar el domingo ó día festivo, el tiempo necesario para el cumplimiento de sus deberes religiosos.»

A pesar de haberlo pedido multitud de sociedades obreras no se han incluido en el descanso las tabernas, el más temible de nuestros numerosos focos de infección.

La nota simpática del esperpento, es la prohibición en domingo de las corridas de toros con lo cual se va á censurar á estos numerosos valientes, menique de la decadente raza española.

La ley, con solo serlo, resulta antipática y tiránica y mucho más cuando trata de modificar y coartar la libertad individual de cada *quisque*.

En síntesis, un engendro descabellado y difícilísimo, hijo predilecto de la desgraciada gestión mauritana.

Ha terminado ya sus tareas el congreso socialista reunido en Amsterdam. El gubernamental Jaurés ha medido sus fuerzas con el revolucionario Bebel, quedando derrotado. Los rojos, los que no toleran más que á regañadientes un gobierno de burgueses han cubierto siete ú ocho veces los votos de los moderados evolucionistas que ofrecían gustosos su cooperación á un gobierno radical mal fuera constituido por capitalistas.

Otro congreso se reunirá el corriente mes en Roma, en la tradicional capital del mundo católico. El congreso de librepensadores, el congreso de conscientes de todos los países que irán á proclamar á las puertas del monstruo vaticanista la estupidez del dogma y la supremacía de la razón.

El millonario sucesor de aquel dios de bondad que no malgastaba en la compra de alpargatas el dinero destinado á limosnas, oirá rugir á su puerta al león del librepensamiento que está señalando el acabamiento de su pernicioso influencia.

Han publicado algunos periódicos el proyecto presentado por el gobierno de la República Cubana referente á asociaciones religiosas y á culto y clero.

Me ha entusiasmado. Combes comparado con los cubanos huele á cirio.

Prohíbe á los sacerdotes vestir trages femeninos por la calle; autoriza la exportación y prohíbe la importación de tal averiada mercancía; establece penas para sus frecuentes extralimitaciones, prohíbe la celebración de funciones en la vía pública, prohíbe á las autoridades civiles y militares la concurrencia á actos religiosos, prohíbe la enseñanza religiosa en las escuelas, hospitales, hospicios, cárceles y demás establecimientos costeados por el Estado, provincia ó municipio, prescribe el amillaramiento de las propiedades de la Iglesia y declara nula toda institución de herederos ó legatarios hecha en favor de cualquier asociación religiosa.

Esto se llama cortar por lo sano.

Nuestra antigua esclava nos resulta un excelente espejo.

J. ROJO.

(R. Ramo)

IRIS

¡Quina impressió més estranya 'm deixa ja fà alguns dies la contemplació del crepuscul matutí! No hi sento, com solia sempre, aquell goig del viure, aquella alegria íntima, al fondre's las tenebras per l'aparició dels raigs vivificadors ab concert d'aucellets y desvetllament de colorines diverses, nó, ara nó: ara, al veure á Llevant enlairarse el Sol, me 'l miro com surtint de banyarse d'un mar de sanch, qu'arreu li regala, y las boiras rojentes, nó com mantell de púrpura, sinó com llansol qu'aquell deixa sagnant al aixugarshi.

Tal es el dol que cubreix el meu cor, horritzat per las noves que 'l telégrafo transporta de la bárbara tragedia nippomoscovita qu'está desarrollantse allá á la península coreana, ab escarni del sigle XX, sigle de las reivindicacions qu'han de donar fi á la cruel explotació de la carn de canó, riquesa de sanch productiva que 's llensa á las gotas inatipables del egoisme ambiciós, monstruós engendro d'aquesta organissació social basada ab el capital y la propietat.

No m'ho repetiu, imbécils, que la guerra ha sigut, es y será. Perque 'n el sigle XX ha estat la més horrible d'ensá que 'l món es món, no us hi empenyeu en creure que sempre n'hi haurán de guerres. ¡Qué trist fore!

Els remats de xays que corren cap allá hont els acorralan els gossos atissats per la véu del amo, forsosament ha de venir dia en que deixin de ser xays per ser homes y, llavors ¡ay dels gossos, ay del amo!

«No heu ovirat ja l'iris de grata esperansa qu'ha fet destacar el tró de guerra, hermosa arca d'unió de rasses qu'ha violat en mitj d'aqueixa tempestat terrorífica que, sembrant desolació, fá creixer odis salvatjes entre dos pobles?»

¡Plekhanoff y Katayama! ¡Ilustre rus y japonés ilustre! ¡Deixeume qu'us admiril... La corona de llor que 's disputan en Kouropatkine y 'n Kuroki, al enrotllar el cap del guanyador, hi enfonzirá las espinas de las malediccions del poble; mentres que sobre 'l recort dels vostres noms hi caurá com pluja benéfica la benedicció de las generacions futuras.

¡Piekhanoff y Katayama!... Mentres els tirans dels vostres pobles, per robar un tros més de terra, 'ls destrueixen fent explotar mines, escampant ferro y enfonzant barcos, vosaltres allà en la presidència del importantíssim Congrés Socialista d' Amsterdam, com á precursors del amor universal, us confoneu en apretada y fraternal abraçada en mitj del frenétich repicament de mans dels representants de tots els pobles de la terra. Acte sublim d' un rus y un japonés que, en igual ocasió y en altre temps, s' hauria anomenat ab el dicteri de traició... Si avuy ho admirem y ho aplaudim, alguna diferència hi vá d' un temps ab altre; ab algo 's coneix, donchs, qu' hem entret en el sigle XX. ¿N' hi haurán sempre de guerras?

Nosaltres, per conduir als pobles y á las rasses á l' abraçada de germanor de'n Katayama y'n Piekhanoff, som partidaris del Federalisme.

(Corben)

SOBRE EL CONGRESO SOCIALISTA DE AMSTERDAM

Acaba de celebrarse en la ciudad Holandesa de Amsterdám, un congreso socialista internacional, al que han asistido representantes de toda Europa y algunos de América, India y Japón.

Entre las cuestiones que debían tratarse, se destacaba una, de excepcional importancia para el porvenir, progreso y la libertad de los pueblos.

Se trata de una moción aprobada en el Congreso celebrado en Dresde, que precedió á este, en la que se fijaba la táctica del partido socialista respecto de los gobiernos burgueses, aun cuando estos fuesen democráticos y republicanos.

En virtud de ella, que fué defendida en este Congreso por el socialista alemán Bebel y combatida por el elocuente orador francés Jean Jaurés, queda prohibido á los socialistas formar parte de ningún gobierno por radical que sea, que no acepte las doctrinas sociales revolucionarias proclamadas por Karl Marx, suprimiendo en consecuencia la táctica evolucionista, de la que tan buenos resultados deben esperar los hombres conscientes y prácticos, principalmente en países donde están regidos por gobiernos radicales, salidos del pueblo mismo, cuyas doctrinas no pueden ser nunca incompatibles con las aspiraciones del partido socialista.

Dejando á parte lo que puedan tener estas de autoritarias y de burgueses sus caudillos, en comparación con los demócratas-republicanos, es insensato confundir el despotismo con la libertad, la democracia con la autocracia y la monarquía con la república; y por ventura los socialistas encuentran para la constitución de su partido y para difundir sus ideales la misma tolerancia en España que en Suiza y en Rusia que en Francia en donde los gobiernos se anticipan á las soluciones socialistas y casi siempre las practican con más equidad y justicia haciendo respetar la libertad del trabajo, infringida por ellos?

Al ratificar el Congreso de Amsterdam la moción de Dresde, ha sufrido una lamentable equivocación, porque hay Naciones donde por los medios evolutivos podrían ver realizados sus proyectos que tal vez se retrasa mucho más con la resolución expuesta, que decreta la lucha de clases.

Tras la extrañeza que ha causado, entre los que aspiramos al perfeccionamiento de la humanidad y al bienestar de los proletarios, la fórmula votada, existe la de que haya sido Bebel el mantenedor de la intransigente moción, quien alguna vez ha cantado las excelencias del régimen republicano.

Tan triste papel esperábamos sería reservado á nuestro Pablo Iglesias, por ser uno de los hombres más funestos para las libertades públicas de nuestra patria.

ROLANDO.

(Rolando)

LA NOVA LLEY

Demá comensará á regir la nova lley del des-

cans dominical. En lloch de festa, dia primer de dol será el 4 de Septiembre de 1904, puig qu' en ell se cometerá un atentat contra la llibertat del treball. Molt ha que 'l govern, siga aquest monárquich ó siga republicá, obligui als patrons, als amos de tota mena, á concedir al obrer, al treballador, al dependent, ja manual, ja intelectual, un dia de descans durant la setmana, que es lo qu' ha de ser y lo que nosaltres demaném y defensém. Pró privar á n' aqueix obrer que cuant l' hi ve bé ó cuant pot treballi per compte propi, solsement per la rahó de qu' es diumenje, no 's pot admetre.

¡Cuants obrers hi ha que ab el seu subó de las horas lliures del diumenje han aixecat la casa que havia de servir de morada per la seva familia! ¡Cuants que ab el treball del diumenje han fet el seu primer capital que allà en la velleja dona vida als que se'n van y esperansa als que puján!

Y per altre part ¿ab quin dret 's fa tancar la porta al industrial, al comerciant, al especulador cualsevulga que paga precisament la contribució per tenir sempre que vulgui oberta la porta al public que ha de menester d' ell? Mentres lo treballador que gasta sas energías en profit agé fasi un dia de festa cada set, ¿que l' importa al govern que 's molesti l' amo esperant detrás el taulell als compradors, per exemple, per fer el diumenje el complement del mercat que el dijous anterior l' hi va esgarrar la pluja ó la tramontana huracanada?

Tant en un cas com en el altre es negar la llibertat del treball. Nosaltres com á republicans en protestém, com á fills del treball declaram que 'l tros de pa guanyat en diumenje com en divendres per ser igual el defensarém fins l' últim moment, y com á catalans malahim clá y catalá lleys despóticas que l' unich fi que portan es fer anar la gent á oír missa el diumenje, elimentant l' ánima de oracions encar que 'l cos es mori de fam. ¡Cuánt equivocats van els reaccionaris pensant que semblants aberracions sont possibles avuy día! No hi som al 66, som al sigle XX, el sigle del progrés, de la electricitat y de la químic, del glovo dirigible, de la telegrafia sense fis, del aire liquit y del aliment concentrat. Enfront dels sermons hi oposerém las conferencias universitarias; enfront dels desplans retrógades, els mitings republicans.

¡Ahont es vostre crit de guerra de «desperta ferro» catalanistas? ¡Ah! Durmiu ara, ¿no es vital? Clar, ¿com qu' es herba del vostre caixall Puig nosaltres contra humanas injusticias, contra atentats á guanyarse totom la vida; cridém: «Visca la llibertat del treball! ¡Visca la llibertat al descans».

LLIVERT.

(Vergén)

PICOTAZOS

Bonafoux, el chorante Bonafoux, el pimentero del «Heraldo de Madrid» telegrafia desde Lourdes que «...han llegado once trenes más de peregrinos abundando las señoras españolas.»

¡Y que les vaya nuestro R. R. con palancas y puntos de apoyo!

«... la procesión con interminable fila de cirios ardiendo...»

Habiendo señoras... se comprende.

«... resulta un acto sugestivo.»

¡Y tanto!

«Treinta mil personas cayeron (¡pobrecillos!) de rodillas frente la misteriosa gruta entonando el ave maría.»

¡¡¡Ah!!!

No dejaría de producir su efecto tan numeroso rebaño.

«En el hospital aguardan su curación milagrosa más de 600 peregrinos enfermos», y se han mandado construir otras tantas sillas para que aguarde con más comodidad.

Hay que confesar que el furor católico de nuestras señoras es enorme.

Lo que no dice Bonafoux es la cantidad diaria de alfalfa que consumen los romeros.

Con motivo de la prohibición de las corridas

de toros en domingo que establece la flamante ley del descanso dominical ya se habla en *eladas* esferas de la retirada de la mayoría de los diestros.

Los que no han tenido tiempo de hacerse con un fortunón á costa de nuestro inveterado salvajismo, no tendrán otro remedio que dedicarse á estoquear... colillas.

Si se extirpa la clase de desolladores con gimnasia, será lo único que deberemos agradecer á nuestros desgobernantes.

Y España contará con una calamidad menos. *Pasito á paso* nos libraremos de todas, pensaba yo mientras aguardaba turno en la barbería, y al preguntar el oficial navaja en mano, ¿á quien le toca? repuse distraído: ¡A los frailes!

Algunos apreciables vecinos (los próximos al gran número de conventos que tiene nuestra Ciudad) se quejan por exceso de ruido.

Muy de mañanita (según nos manifiestan) sube la monjita que está de turno al campanario y da le dale á la cuerda hasta que sudorosa se retira como se retiraba Mesalina: Cansada; pero no satisfecha, pues á obedecer su furor místico duraría la soba todo el día.

No conocemos ninguna Ley que autorice á los *conventuarios* para despertar á sus convecinos: pero no creemos lograr nada rogando al Alcalde que les meta... mano.

El autócrata Czar de todas las Rusias ha mandado un telegrama al comandante general de la guarnición de Port-Arthur diciéndole que perezcan antes que se entreguen.

¡Habrá guason?

Mientras el muy remolón está tocándose los bigotes en uno de sus numerosos palacios rodeado de comodidades y preocupado tan solo con el nombramiento de padrino á su heredero que se disputan dos Jefes de Estado, el pueblo, las bestias de carga russas, peracen á centenares para proporcionar nuevo patrimonio á su verdugo.

¡Habrá sinvergüenza?

Si no fuera un sarcasmo que sublevaría sería cuestión de tomar á risa el telegrama del fresco Nicolás.

El martes de esta semana oímos comentar en plena Rumbra la actitud en que se había colocado un ministro coronilla en ocasión de conducir el viático.

Parece ser que un grupo de jóvenes á pesar de intentar perderlo de vista, se halló de manos á boca con el *fanalítico* cortejo y por el motivo de no descubrirse, el padre les llamó perros y otros excesos.

¡Quandiu furor iste tuus eludit nos?

Si tendrán razón las farmacias al quejarse de que se despacha más alcohol que tila.

BUITRE. (Ramon y Llanes del ex conde)

GACETILLA

Como primera consecuencia de la séptica ley del descanso dominical nos vemos obligados á cambiar el día de salida del periódico que será el primer y tercer sábado de cada mes, en lugar del domingo en que también la VERDAD se verá obligada á echar la siesta.

Recomendamos á la comisión del Ayuntamiento á que corresponda la reclamación que, por nuestro conducto, producen los vecinos de la calle de Olot referente á que no ven por allí al pregonero.

Creemos justa la petición por ser la expresada calle abundante en pequeños industriales á quienes interesa en gran manera conocer los pregones oficiales.

Sabemos que andan muy adelantados los trabajos para la creación de una escuela moderna, eminentemente laica.

Nosotros, amantes como el que más, de que los centros de educación respondan á la importancia del fin que se proponen, nos permitimos aconsejar á la

comisión organizadora desista de su empeño si lo que ha de hacer es instalar una escuela más, con todos los vicios de las que actualmente existen.

Si por el contrario hay medios suficientes para hacer una escuela modelo con mobiliario de primera, local apropiado y un buen maestro á su frente, no vacilaremos en darle nuestro incondicional apoyo.

Leemos: «Dijo (el Sr. Bofill en el meeting de Rosas de 30 Julio último), que todas las minorías liberales parlamentarias habían suscrito un pacto contra el proyecto del Concordato, y que él, facultado al efecto, convocaría mitins y toda clase de actos de protesta, invitando á que le secundaran todos los liberales, y excitó á todos á la obra de defensa contra el clericalismo.»

Si las palabras de nuestro distinguido Diputado á Cortes significan que en los proyectados meetings nos codearemos con los liberales monárquicos lo sentimos por él, puesto que en dichos meetings no verá á su alrededor ningún correligionario suyo. La dignidad republicana no permite la confusión ante el pueblo con los cooperadores del desastre colonial, con aquellos que durante 31 años vienen engañando y estrujando al país; con aquellos que en las próximas elecciones habremos de combatir por farsantes, por hipócritas y por malos administradores de la cosa pública.

¿Que no están ellos conformes como los republicanos con el convenio Maura - Vaticano? Santo y bueno. Ellos por un lado, nosotros por el opuesto protestemos y forjemos el rayo que arrastre toda la mauritania y lu otro.

Predicar verdad juntamente con los monárquicos, defensores de la mentira, jamás, jamás y jamás.

«El Ideal» semanario republicano de Gerona consignó en uno de sus últimos números que nuestra publicación era órgano de la «Unión Republicana» y aunque en su número del próximo pasado domingo rectifica dicha especie, creemos deber nuestro ratificar lo dicho en nuestra presentación, no solo para que lo sepa «El Ideal» sino también para que no se ponga nunca ni por nadie, nuestra tendencia política en tela de juicio.

Somos republicanos porque creemos en la eficacia del gobierno del pueblo por el pueblo, y porque no creemos en orígenes divinos de poder, ni demás zarandajas pasadas de moda.

Somos federales porque opinamos que es este el mejor sistema y queremos componer un todo armónico descomponiendo y libertando cada una de sus partes.

Y tenemos abierta la puerta hácia aun más allá porque creemos en la evolución y aspiramos al perfeccionamiento de la especie humana.

Somos amigos de la «Unión Republicana» pero no podemos ser soldados suyos.

Nos aliaremos con ella para un acto determinado, cuando lo exijan las circunstancias; pero nunca plebaremos la bandera ni renunciaremos á nuestra personalidad.

No reconocemos autoridad en el partido, siendo nuestra sola guía el programa que escribió aquel esclarecido catalán que se llamó Pi y Margall.

Si no hablamos sido bastante expresivos en nuestro primer número sirva este de aclaración y cesen de una vez los dictados de ambigua y aún de hermafrodita que se aplican á VERDAD.

Leemos en el periódico «Le Soir» de París.

«Las calaveradas del cura Sarto.—El obispo de Laval ha recibido una carta de Roma, manifestándole que si quiere defenderse el mismo contra el papa, podrían darle pruebas de ciertos escritos, de cuando el papa Sarto era simple cura, en cuyo tiempo, tuvo que defenderse también contra las mismas acusaciones que hoy se hacen contra el obispo de Laval. Han comunicado á M. Geay toda la correspondencia cambiada entre Sarto, cura, y una parroquiana de condiciones más que medianas, en la cual se habla de hechos muy íntimos y del nacimiento de tres hijos, antes del nombramiento del cura Sarto para la silla episcopal.

Resultado que el hoy papa Pío X, nos va saliendo también un verdadero papá.»

Velada. La celebrará, según nuestras noticias, la Sociedad «Círculo Apolo Figuerense» en la noche del próximo miércoles 7 de este mes, representándose la bonita obra dramática de Pitarra, *Las Joyas de la Roser*, y el juguete *Un pollastre aixelat*, por la Sección de aficionados de dicho Círculo, terminando aquella con un baile en la Platea del Teatro.

Felicitemos, por anticipado, á la Sección meritada puesto que sabemos que el elemento joven fraternizará con el que constituía la primitiva Sección y de la que se guardan buenos recuerdos.

Procuraremos reseñarla á su tiempo.

Sumario por asesinato. Hace más de un año que en el pueblo de Palau Sabardera fué encontrado cadáver, en el tramo de la escalera de su casa y sin notarse fractura en las puertas y ventanas de la misma, el vecino Juan Casanovas (a) Roch.

Comenzado el oportuno sumario, pareció desprenderse que el móvil fué el robo, y después de varias actuaciones encaminadas al descubrimiento de los autores, fueron detenidos y decretada su prisión provisional, el hijo del interfecto y un convecino, por recaer contra ellos vehementes cargos de culpabilidad.

El hijo fué excarcelado mediante fianza, continuando preso el otro sujeto.

Encargado de la jurisdicción de este Juzgado el dignísimo Juez que la ejerce Sr. D. Ramón Carrera y Fernández, cumpliendo con su deber y á fin de procurar que tan horrible crimen no quede impune y carguen con el peso de la Ley los que en él pudieran haber tenido intervención, ha movido cuantos obstáculos privaban la terminación del sumario, y sin duda viendo que podía caer responsabilidad contra determinadas personas, ha mandado detenerlas; así es que durante unos quince días es mucha la gente de Palau que deponen ante el Juzgado de instrucción, y dícese señalan como autor á alguno de los presos, que, en la actualidad, son en número de siete.

A la gran inteligencia y celo del dignísimo funcionario Sr. Carrera, se confía el descubrimiento de los autores ó cómplices, mereciendo ya muchos plácemes por la actividad desplegada, agradeciéndoselo en nombre de la justicia, los habitantes de Palau que veían á este pueblo convertido en Sierra Morena.

Sería de desear que la Autoridad municipal estableciese el repeso de los artículos destinados al consumo para evitar la falta de peso en los mismos, pues son muchas las personas que se quejan de la falta de aquel en el pan y en la carne especialmente.

Poco habríamos ganado con la rebaja alcanzada en el precio del pan, si este se expende, como aseguran, falto de peso. Insistiremos en este asunto hasta ver si se complace al público pacienzudo y bonachón.

Sr. Alcalde: ¿Podríamos conseguir que los empleados que verifican el riego público, tuviesen cuidado de no hacer charcos de agua cerca las bocas de riego, debido á impericia de aquellos empleados ó á deficiencias de la manguera?

Especialmente los paseantes de la Rambla agradecerían de veras se evitase la molestia que ocasiona de meter los pies en los charcos que se forman en los puntos indicados.

Un periódico carca-regionalista que se publica en esta ciudad, aplaude y comenta á su sabor la retirada de los obreros del Ayuntamiento. Aquí sí que viene que ni de perilla la sabida cuarteta de la fábula de Iriarte:

Quando me desaprobaba
la mona, llegué á dudar
mas ya que el cerdo me alaba
muy mal debo de bailar.

Como inri de vandálica incultura, delante del Sport está de cuerpo presente la acacia que días pasados vapuleó un socio del mismo casino.

Si la muerte la ha ocasionado, como bien puede ser, aquella salvajada, bastará que á costas del héroe, se sustituya en su tiempo por otra, la desdichada acacia. Pero si el arboricidio se ha llevado á cabo, como también podría ser, por resultar para algunos un estorbo lo que es belleza y utilidad para todos,

nosotros veríamos con gusto que el Ayuntamiento acordara levantar en aquel mismo sitio un mingitorio público. Hay gentes á quienes conviene introducirles la civilización por las narices.

Con motivo de la huelga de Marse-lla, se reunió el Consejo de Ministros de la vecina República, bajo la presidencia de Mr. Loubet, acordándose que, reconocida por dicho gobierno la razón que asiste á los huelguistas, quede autorizado el Ministro de Marina, para que señale un plazo á las Compañías para la solución del conflicto, con la amenaza del oportuno castigo si éstas dejan pasar aquél sin lograr dicha solución.

Para los ministros de la monarquía española, siempre la razón está de parte del capital y de aquí que, de reunirse para la solución de una huelga, no den con otro acuerdo que el consabido del mauser para ametrallar á los trabajadores.

¿Entendeis, propagandistas que, consciente ó inconscientemente sosteneis lo existente, propalando que para el proletariado lo mismo da una república que una monarquía?

¡Ah! no hay peor sordo que aquel que no quiere oír.

Con carta que nos ha remitido el vice-secretario de «Juventut Republicana Federalista» de San Feliu de Guixols, dicho Sr. protesta contra los rumores propalados, dice, referente á que la citada asociación se ha adherido á la Unión Republicana, lo que desmiente rotundamente, afirmando que aquella se honra formando al lado de los que defienden el programa de 22 de Junio de 1894 firmado por el inolvidable Pi y Margall. Todo lo cual consignamos con gusto y para satisfacción de los interesados.

Nuevamente nos vemos precisados á llamar la atención de la primera autoridad local hácia varios asuntos que exigen remedio para que no degeneren la clásica cultura de nuestra Ciudad.

Si dicha autoridad se enteró del suelto de nuestra primera edición referente al riego de las calles y si dió órdenes en tal sentido á los alguaciles municipales, la conducta de estos sedentarios empleados lo disimula mucho. El que mejor lo hace va pidiendo por favor á los vecinos que cumplan las Ordenanzas y si el vecino no es espléndido, pues ¡no ha lugar al favor!

Nosotros nos sentimos autoritarios tratándose de imponer la higiene á los profanos que no la aprecian, y creemos que V., Sr. Alcalde, debe hacer que sus alguaciles tomen la emulsión de Scott.

Otro ruego es el referente al excesivo polvo que hay en ciertas calles, entre ellas las de la Rutlla y Vilallonga. Polvo al que se debe meter mano porque además de ser muy antihigiénica su deglución.... «estos polvos traerán aquellos lodos, encanto de nuestros días lluviosos».

Item más, Sr. Alcalde. El polvo hay que pisarlo á la fuerza porque cafés, sociedades, industriales y comerciantes ocupan las enladrilladas aceras, con mesas, sacos, carros, toldos cortos de talla, etc., etc.

Y como ruego final nos vemos precisados á hacernos eco del que hizo hace algún tiempo nuestro querido colega catalá «La Veu de l' Ampurdá».

Resulta sumamente ridículo lo que hacen los vigilantes del odioso impuesto de consumos cada uno en su respectivo fielato, pero en grado superlativo el de la calle de Vilallonga frente á la estación.

Pasan coches repletos de baules y viajeros, y el vigilante tan fresco. Pasa un individuo que no puede darse el lujo de hacer su entrada en coche, y el vigilante acude presuroso á tentar con aire de suficiencia el diminuto saco de mano.

Despreciamos el probable contrabando al por mayor, y nos entretenemos en molestar á los humildes que no tienen más remedio que cargar con el bulto.

¡Señor Alcalde!—¡Señores del resguardo!

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS

PLACAS Lumière, extra rápidas Monckhoven, anti-halo Guillemín.

PAPELES citrato y bromuro, marcas, Lumière, Solio, Helios.

TARJETAS POSTALES bromuro y citrato, Lumière y Helios.

CARTULINAS sencillas y doble fondo con orlas oro y colores.

REVELADOR Y VIRAJE en frascos y á granel.

ACCESORIOS. — Completo surtido en todas formas y tamaños de prensas, cubetas, escurridores, cubos para lavar clichés, fundas para cámaras y trípodes, rodillos de goma para pegar pruebas, linternas laboratorio, viñetas para ornamentar tarjetas postales, desvanecedores, calibres para pruebas positivas, albums para coleccionar fotografías.

APARATOS MAGNESIO PARA FOTOGRAFÍAS DE NOCHE
PRODUCTOS QUÍMICAMENTE PUROS

DROGUERÍA VIUDA DE M. DARNER
CALLE LA JUNQUERA, 14. — FIGUERAS

GRANDES ALMACENES

— DE —

**Quesos, Mantecas, Almidones,
Conservas, Coloniales y Drogas**

— DE —

DOMINGUEZ Y CAVALLÉ
BARCELONA

REPRESENTANTE EN FIGUERAS:

José M.^a Pagés, Progreso, 16.

PELUQUERÍA AMPURDANESA

— DE —

JOAQUIN FAIXÓ

ANCHA, NÚM. 30. — FIGUERAS

LA FLORIDA

Esencia aroma limón para quitar manchas.

Quita instantáneamente las manchas grasientas sobre toda clase de tejidos, sin dejar ningún mal olor, tales como grasas, aceite, bujías, sebo, unto de ruedas, alquitrán, etc., etc. Precio: 1 fr. 25 céntimos el frasco.

LA VICTORIOSA

Polvo Artige y C.^{ia} (Garantido sin fucsina)

Para teñir uno mismo, hermoso negro y buen tinte, toda clase de géneros. 31 matices diferentes; venta anual más de un millón de paquetes.

Agua perla "La Victoriosa"

La más económica, higiénica y eficaz para dar al cabello, barba y bigote un color negro, hermoso y duradero. Á 4'50 pesetas frasco.

Estas tres especialidades de la Sociedad General de productos higiénicos de Francia, son considerados como los mejores del mundo.

Se hacen importantes rebajas al por mayor.

Dirigirse á **ESTEBAN CARRERAS**, Puerta del Sol, 2, Figueras.

COLEGIO "RAMIS"

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos

Clases especiales para señoritas y para adultos.

PREPARACIÓN PARA EL BACHILLERATO

CARRUAJES DE ALQUILER

— DE —

FERNANDO BALAGUÉ

RAMBLA, 14, FIGUERAS

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

ISIDRO CANET

SUBIDA AL CASTILLO, 2.

Compañía de seguros sobre la vida

LA GRESHAM

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LA PALATINE

DIRIGIRSE Á

D. Juan Carreras Barneda
PUERTA DEL SOL, N.º 2.

Papel de fumar EMPORIUM

Se recomienda por su pureza.

No perjudica en nada á la salud.

De venta en todos los estancos bien provistos

VERDAD

aparecerá el primer y tercer sábado de cada mes

Suscripción: 0'75 pesetas trimestre.

Anuncios, á precios convencionales.

Para encargos dirigirse al Conserje del Centro Federalista Ampurdanés, Horno bajo, 1.